



**Assemblée générale**

Distr.  
GENERALE

A/42/543  
28 septembre 1987  
FRANCAIS  
ORIGINAL : ANGLAIS

Quarante-deuxième session  
Point 63 b) de l'ordre du jour

EXAMEN ET APPLICATION DU DOCUMENT DE CLOTURE DE LA DOUZIEME SESSION  
EXTRAORDINAIRE DE L'ASSEMBLEE GENERALE

Campagne mondiale pour le désarmement

Rapport du Secrétaire général

TABLE DES MATIERES

	<u>Paragraphes</u>	<u>Pages</u>
I. INTRODUCTION .....	1 - 5	2
II. RAPPEL DES FAITS .....	6 - 7	3
III. EXECUTION DU PROGRAMME D'ACTIVITES DE LA CAMPAGNE EN 1987	8 - 71	3
A. Documents d'information de l'Organisation des Nations Unies .....	13 - 31	4
B. Contacts directs, conférences, séminaires et formation .....	32 - 51	7
C. Activités spéciales .....	52 - 56	11
D. Programme publicitaire .....	57 - 62	12
E. Bureaux extérieurs de l'Organisation des Nations Unies .....	63 - 71	14
IV. ASPECTS FINANCIERS DE LA CAMPAGNE MONDIALE POUR LE DESARMEMENT .....	72 - 78	15
<u>Annexe.</u> FONDS D'AFFECTION SPECIALE POUR LA CAMPAGNE MONDIALE POUR LE DESARMEMENT : ETAT RECAPITULATIF DES RECETTES, DES DEPENSES, DES CONTRIBUTIONS ANNONCEES ET DES RECETTES DISPONIBLES AU 31 AOUT 1987 .....		17

## I. INTRODUCTION

1. Dans sa résolution 41/60 B du 3 décembre 1986, intitulée "Campagne mondiale pour le désarmement", l'Assemblée générale a notamment approuvé de nouveau la manière dont le Secrétaire général a orienté la Campagne mondiale pour le désarmement en vue d'assurer "la diffusion la plus large possible d'informations, ainsi que le libre accès de tous les secteurs du public à une vaste gamme d'informations et d'opinions portant sur les questions relatives à la limitation des armements et au désarmement, et sur les dangers que présentent tous les aspects de la course aux armements et de la guerre, en particulier de la guerre nucléaire".
2. Au paragraphe 8 de la même résolution, le Secrétaire général a été prié de présenter à l'Assemblée générale, lors de sa quarante-deuxième session, un rapport portant à la fois sur la façon dont les organismes des Nations Unies avaient exécuté le programme d'activités de la Campagne en 1987 et sur le programme d'activités qu'ils envisageaient pour 1988. Conformément à cette demande, le Secrétaire général présente le présent rapport qui traite des activités accomplies dans le cadre de la Campagne de septembre 1986 à août 1987.
3. En outre, dans sa résolution 41/60 A du 3 décembre 1986, intitulée "Campagne mondiale pour le désarmement : actions et activités", l'Assemblée générale a, entre autres, recommandé que, pendant le déroulement de la Campagne, il soit dûment tenu compte des dates et anniversaires importants concernant la paix et la sécurité internationales, prié le Secrétaire général d'assurer, dans l'exécution du programme d'activités de la Campagne, une plus grande publicité aux travaux que l'Assemblée générale consacrait au désarmement, en accordant notamment l'attention voulue aux propositions des Etats Membres et à la suite qui leur est donnée, et prié également le Secrétaire général de faire rapport annuellement à l'Assemblée générale sur l'application des dispositions de la résolution. Les activités menées en application de la résolution 41/60 A sont décrites dans les différentes sections du présent rapport.
4. Le présent rapport traite des activités entreprises par le Département des affaires de désarmement et le Département de l'information. Les vues du Conseil consultatif pour les études sur le désarmement concernant le déroulement de la Campagne figurent dans le rapport du Secrétaire général sur les travaux de cet organisme. On se référera également au rapport du Secrétaire général sur la Semaine du désarmement (A/42/469) qui rend compte des activités entreprises par les Etats Membres et l'Organisation des Nations Unies, ainsi qu'aux rapports du Secrétaire général sur le Centre régional des Nations Unies pour la paix et le désarmement en Afrique et sur le Centre régional des Nations Unies pour la paix, le désarmement et le développement en Amérique latine (A/42/544). Les activités des institutions spécialisées et d'autres organismes et programmes du système des Nations Unies seront décrites dans le rapport sur la question que le Secrétaire général présentera à l'Assemblée générale lors de sa quarante-troisième session, conformément à la demande formulée dans sa résolution 41/59 D du 3 décembre 1986.
5. Le présent rapport, qui est structuré de la même manière que les précédents rapports du Secrétaire général, comporte cinq sections : a) documents d'information de l'Organisation des Nations Unies; b) contacts directs, conférences, séminaires

et formation; c) activités spéciales; d) programme publicitaire; et e) bureaux extérieurs de l'ONU. Les activités prévues pour l'année suivante sont passées en revue par domaine.

## II. RAPPEL DES FAITS

6. Lancée à la suite d'une décision prise à l'unanimité par l'Assemblée générale le 7 juin 1982, la Campagne mondiale pour le désarmement, qui se déroule sous les auspices de l'Organisation des Nations Unies, a trois objectifs essentiels : informer, éduquer et susciter la compréhension et l'appui du public concernant les objectifs des Nations Unies dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement. Le système des Nations Unies, les Etats Membres, dont les droits souverains doivent être respectés, et d'autres organes, notamment les organisations non gouvernementales, ont tous un rôle à jouer dans la réalisation des objectifs de la Campagne. Celle-ci vise essentiellement cinq groupes : les représentants élus, les médias, les organisations non gouvernementales, les milieux de l'enseignement et les instituts de recherche. Elle est menée dans toutes les régions du monde, de façon équilibrée, concrète et objective.

7. Depuis que la Campagne a été lancée, le Secrétaire général a présenté plusieurs rapports sur les activités du système des Nations Unies dans ce domaine. Il s'agit des documents ci-après : A/37/548; A/38/349; A/39/492 et A/40/443, Add.1, Add.1/Corr.1 et A/41/554. L'Assemblée générale a adopté les résolutions suivantes sur la Campagne mondiale pour le désarmement : 37/100 H, I et J du 13 décembre 1982; 38/73 D et F du 15 décembre 1983; 39/63 A, D et J du 12 décembre 1984; 40/151 B et D du 16 décembre 1985; et 41/60 A et B du 3 décembre 1986.

## III. EXECUTION DU PROGRAMME D'ACTIVITES DE LA CAMPAGNE EN 1987

8. Depuis que la Campagne mondiale pour le désarmement a été lancée, l'Organisation des Nations Unies s'efforce de réaliser un programme d'activités qui permette de mener la Campagne dans toutes les régions du monde de façon équilibrée, concrète et objective, tout en élaborant des projets axés sur les besoins particuliers des différents groupes cibles.

9. En 1987, le programme d'activités poursuit les mêmes objectifs, mais à moindre échelle. En raison des difficultés financières de l'Organisation (voir sect. IV), il a fallu modifier le programme. S'agissant des activités au-delà de l'année prochaine, le Département est en train d'évaluer un certain nombre d'éléments de programme en tenant compte de l'expérience acquise depuis le lancement de la Campagne il y a six ans, le but étant de tirer le meilleur parti des fonds limités de la Campagne et d'apporter, en cas de besoin, une contribution à l'examen de la question lors de la troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement.

10. Les Etats Membres, quant à eux, se sont efforcés de promouvoir les objectifs de la Campagne en exécutant des projets individuels ou en coopérant avec l'ONU à la réalisation de son programme d'activités. Ainsi, certains ont accueilli des réunions sur le désarmement parrainées par l'Organisation, ou pris eux-mêmes l'initiative de telles réunions; ils ont publié des brochures et des bulletins

/...

d'information consacrés spécialement au désarmement et facilité la diffusion des documents d'information sur le désarmement publiés par l'Organisation des Nations Unies auprès des groupes cibles.

11. Dans le monde entier, les organisations non gouvernementales continuent d'appuyer la Campagne en lançant des activités et des projets dans ce cadre. On trouvera un compte rendu de certaines de ces activités dans la section pertinente du Bulletin d'information sur la Campagne mondiale pour le désarmement.

12. Le Secrétariat de l'Organisation des Nations Unies continue de promouvoir les objectifs de la Campagne par des activités dans les domaines décrits ci-après.

A. Documents d'information de l'Organisation des Nations Unies

13. En 1978, à sa première session extraordinaire consacrée au désarmement, l'Assemblée générale a explicitement reconnu qu'il était important et nécessaire de diffuser une documentation imprimée et audiovisuelle concernant tant les armements et les forces armées que les efforts déployés dans le domaine du désarmement et les négociations sur des mesures concrètes de désarmement. En 1982, le lancement de la Campagne mondiale pour le désarmement a encore officialisé le mandat confié au système des Nations Unies pour la diffusion de matériaux d'information sur le désarmement.

14. A cet égard, le Département des affaires de désarmement tient un fichier d'adresses des groupes visés par la Campagne. Une mise à jour et amélioration de la liste en 1986 ont permis de sélectionner plus judicieusement les destinataires de chacune des publications. Au cours de la période considérée, le Département a fait distribuer quelque 220 000 exemplaires de publications d'information. Parmi les destinataires figuraient les groupes visés par la Campagne ainsi que les missions permanentes auprès de l'Organisation des Nations Unies, les Centres d'information des Nations Unies et les participants aux conférences/réunions régionales organisées dans le cadre de la Campagne. Les envois en gros de documents, à la demande d'organisations non gouvernementales, ont été effectués à un rythme de 5 à 8 par semaine; à cela s'ajoutent les envois quotidiens en réponse à des demandes individuelles. Il convient de noter à ce propos qu'à la suite de mesures internes d'économie prises par d'autres départements, le Département des affaires de désarmement prend actuellement en charge la totalité des frais d'envoi et de diffusion, y compris le coût de l'expédition de la documentation aux centres d'information des Nations Unies.

15. Au cours de la période considérée, les documents d'information ci-après ont été publiés et diffusés.

16. L'édition de 1985 de l'Annuaire du désarmement a été mise en circulation immédiatement après l'ouverture de la quarante et unième session de l'Assemblée générale et diffusée dans le monde entier. L'édition de 1986 est parue en août 1987. En 1986, pour des raisons financières, le tirage de l'Annuaire dans les six langues officielles a été ramené de 10 000 à 7 500 exemplaires. Néanmoins, le Département a de nouveau distribué gracieusement environ 2 000 exemplaires en langue anglaise principalement aux bibliothèques et aux universités, surtout dans les pays en développement.

17. Trois numéros de Désarmement, revue périodique de l'Organisation des Nations Unies, ont été distribués. Le No 3 du volume IX, (été 1986) est consacré à la réunion au sommet de Reykjavik, aux approches régionales de la limitation des armes classiques, aux conséquences économiques des dépenses militaires et à des journées d'étude sur la vérification de l'interdiction des armes chimiques. Le No 1 du volume X, (hiver 1986/1987) contient des articles sur la réunion de Reykjavik, sur un colloque consacré à la vérification de l'interdiction complète des essais nucléaires, sur la deuxième Conférence des parties chargée de l'examen de la Convention sur les armes biologiques et sur la Conférence de Stockholm. Le No 2 du volume X, (été 1987) a pour thème la sécurité internationale et l'espace, les armes chimiques et les effets mondiaux d'une guerre nucléaire. Chacun des numéros parus en 1987 était tiré à 18 000 exemplaires dans les six langues officielles. Ce tirage restera le même en 1988 et, si possible, la publication deviendra trimestrielle.

18. A la demande de l'Assemblée générale, un rapport du Secrétaire général a été publié dans la Série d'études. Il s'agit de l'étude No 17 intitulée "Etude sur la dissuasion", tirée à quelque 7 900 exemplaires dans chacune des six langues officielles. Deux autres études, portant respectivement sur "les effets climatiques d'une guerre nucléaire" et "les conséquences économiques et sociales de la course aux armements et des dépenses militaires", sont en préparation et devraient être achevées en 1988; elles feront l'objet d'une distribution générale si l'Assemblée donne l'autorisation.

19. Les Fiches d'information sur le désarmement continuent d'être imprimées dans les ateliers de l'ONU, la présentation ayant été modifiée pour réduire les coûts. Il y a toujours sept numéros par an mais il pourrait y en avoir huit à partir de 1988. On continue de tirer à 25 000 exemplaires en anglais et à 19 750 exemplaires au total en arabe, chinois, espagnol, français et russe.

20. Cinq nouveaux numéros des Fiches d'information ont été publiés et distribués au cours de la période considérée : "Réduction des budgets militaires : Résumé d'une étude de l'Organisation des Nations Unies" (No 47); "Conceptions de la sécurité : Résumé d'une étude de l'Organisation des Nations Unies" (No 38); "Documents d'information des Nations Unies sur le désarmement" (No 49); "La deuxième Conférence des parties chargée de l'examen de la Convention sur les armes biologiques" (No 50); et "Etude sur la dissuasion, une compilation de points de vue" (No 51). Six autres numéros sont en cours de planification/rédaction et seront publiés avant la fin de l'année.

21. Le Bulletin d'information sur la Campagne mondiale pour le désarmement continue d'être imprimé dans les ateliers de l'ONU pour des raisons d'économie. De même qu'en 1986, on prévoit de publier trois numéros en 1987. Pour 1988, quatre numéros ont été inscrits au budget à titre préliminaire. On examine actuellement la présentation, l'importance et la fréquence du Bulletin afin de mieux les adapter aux normes d'une publication s'adressant à un public bien déterminé. On ignore encore si ces améliorations seront possibles dans le contexte des difficultés budgétaires actuelles.

22. Les numéros suivants ont été publiés : No 3 du volume 4, (octobre 1986); No 1 du volume 5, (janvier 1987); No 2 du volume 5, (juin 1987). Chaque numéro est tiré à 25 000 exemplaires en anglais, 5 000 exemplaires en espagnol et en français et 25 000 exemplaires en russe. L'édition russe est imprimée en URSS et financée au moyen de la contribution de l'Union soviétique au Fonds d'affectation spéciale de la Campagne mondiale pour le désarmement.

23. L'approche thématique adoptée en 1986 a été favorablement accueillie par les lecteurs, qui ont notamment fait observer que le Bulletin était la seule source du système des Nations Unies fournissant des informations de ce type sur les faits nouveaux en matière de désarmement.

24. Une brochure intitulée The United Nations General Assembly and Disarmament 1985, publiée en anglais à plus de 7 000 exemplaires, a été distribuée à des organisations non gouvernementales et des particuliers intéressés, le but étant d'assurer une plus large publicité aux travaux, propositions et décisions de la Première Commission de l'Assemblée générale, conformément à la demande formulée par l'Assemblée générale dans la résolution 41/60 A. L'édition de 1986, qui est en cours de préparation, doit paraître en septembre 1987.

25. Dans la série des publications concernant les travaux des conférences et réunions régionales tenues dans le cadre de la Campagne mondiale pour le désarmement, un ouvrage consacré aux travaux de la Conférence régionale tenue à Tbilissi (URSS) en mai 1986 a été publié en anglais et en russe et tiré respectivement à 10 400 et 5 000 exemplaires. L'édition russe a été imprimée en URSS et financée au moyen de la contribution de l'Union soviétique au Fonds d'affectation spéciale de la Campagne mondiale pour le désarmement. Un bref compte rendu des travaux du Colloque des Nations Unies sur la sécurité mondiale au XXI<sup>e</sup> siècle, tenu à Florence (Italie) en décembre 1986, figure dans le périodique Désarmement, No 1 du volume 10, (hiver 1986/1987), et les actes complets ont été reproduits en juin 1987 dans un document distinct, tiré à 10 400 exemplaires. Les actes des conférences tenues en 1987 sont en cours de publication.

26. L'agenda de poche de 1987 a été publié et distribué au cours de la Semaine du désarmement. Il a été tiré à une centaine de milliers d'exemplaires, en anglais, espagnol, français et russe. L'agenda, frappé de l'emblème de la Campagne mondiale pour le désarmement, contient un exposé de ses objectifs, ainsi qu'un extrait du Document final de la première session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement. Il a été décidé de ne pas publier d'agenda pour 1988 et de réaffecter les ressources ainsi libérées à des activités jugées plus importantes.

27. D'autres projets (notamment de quatre affiches sur le désarmement et un calendrier mural) ont dû être différés en raison des difficultés financières. Si des ressources sont disponibles on pourrait envisager de les exécuter dans le cadre de la troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement.

28. En 1987, on s'est attaché à faire largement connaître la Conférence internationale sur la relation entre le désarmement et le développement. Le Département des affaires de désarmement a établi à cette fin un document

d'information intitulé "Désarmement et développement - Questions et réponses" qui a été tiré à 25 000 exemplaires en anglais et à 5 000 exemplaires en français et qui a été largement diffusé.

29. Le Département de l'information, quant à lui, a continué de diffuser des informations sur le désarmement dans les Chroniques de l'ONU. Les publications suivantes : L'ABC des Nations Unies, L'Annuaire des Nations Unies et L'ONU pour tous ont toutes contenu des articles et références concernant les questions relatives au désarmement. Les Fiches d'information et le Bulletin sur le désarmement ont également continué d'être distribués aux organisations non gouvernementales par l'intermédiaire du salon des ONG au Siège de l'Organisation.

30. Pour 1988, les documents d'information seront axés sur la prochaine troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement. A cet égard, entre autres projets, un concours d'affiches est organisé en coopération avec le Département de l'information et le réseau mondial des centres d'information des Nations Unies. Comme pour la deuxième session extraordinaire, il est prévu de reproduire l'affiche gagnante pour illustrer la troisième session extraordinaire et de la distribuer dans le monde entier. Un numéro du périodique Désarmement sera également consacré à cet événement ainsi qu'une Fiche d'information et peut-être un document d'information.

31. Le Département de l'information prévoit également de réaliser un reportage journalistique en anglais l'année prochaine sur un sujet concernant le désarmement, reportage qui sera publié dans des revues et journaux et reproduit dans des publications du Département.

## B. Contacts directs, conférences, séminaires et formation

32. Comme le prévoit le cadre général de la Campagne mondiale pour le désarmement (A/37/548), celle-ci "devrait permettre la tenue dans tous les pays de discussions et de débats portant sur tous les points de vue concernant les questions, objectifs et conditions relatifs au désarmement... Son caractère universel sera garanti par la coopération et la participation de tous les Etats et par la diffusion la plus large possible d'informations, ainsi que par le libre accès de tous les secteurs du public à une vaste gamme d'informations et d'opinions portant sur les questions relatives à la limitation des armements et au désarmement, et sur les dangers que présentent tous les aspects de la course aux armements et de la guerre, en particulier de la guerre nucléaire".

33. A cette fin, le Département des affaires de désarmement a entrepris un vaste programme de conférences régionales, de réunions, de séminaires, de colloques, de conférences, de stages, de bourses et de consultations.

### 1. Contacts directs

34. Outre les visites individuelles et les consultations, l'un des mécanismes auxquels peuvent recourir les représentants des ONG est le Conseil consultatif pour les études sur le désarmement créé par le Secrétaire général. Le Conseil a invité des représentants du Comité d'organisations non gouvernementales pour le

désarmement du Siège des Nations Unies, du Comité spécial pour le désarmement de Genève et de la Fédération mondiale des associations pour les Nations Unies à la réunion qu'il tient chaque année en septembre.

35. Des consultations ont lieu régulièrement avec d'autres services du système des Nations Unies afin de renforcer la coopération et d'éviter les chevauchements des activités menées dans le cadre de la Campagne. A cette fin, des réunions de coordination ont été organisées en mars et en août 1987 pour examiner la réalisation du programme d'activités de la Campagne mondiale pour le désarmement. Ces réunions ont permis d'examiner des suggestions concernant les activités menées dans le cadre de la Campagne, en particulier les moyens d'atteindre les universités et les milieux universitaires, un grand nombre d'universités ayant d'ailleurs déjà institué des programmes d'études sur la paix, afin d'obtenir qu'ils appuient les travaux de l'Organisation des Nations Unies dans ce domaine.

## 2. Conférences et séminaires régionaux

36. Trois réunions ont été organisées dans le cadre de la Campagne mondiale pour le désarmement au cours de la période sur laquelle porte le présent rapport. Du 9 au 11 décembre 1986, un colloque sur "La sécurité mondiale pour le XXI<sup>e</sup> siècle" a eu lieu à Florence (Italie) avec l'appui du Gouvernement italien ainsi que de la ville et de l'université de Florence. Ce colloque, qui devait en même temps marquer l'Année internationale de la paix, a été organisé conjointement avec le Forum per i Problemi della Pace e della Guerra (Forum sur les problèmes de la paix et de la guerre). Ont participé à la cérémonie d'ouverture M. Giulio Andreotti, Ministre italien des affaires étrangères, M. Massimo Bogianckino, Maire de Florence, et M. Franco Scaramuzzi, Président de l'université de Florence. Ont également prononcé des allocutions M. Anatoli Adamichin (Vice-Ministre soviétique des affaires étrangères), M. Oluyemi Adeniji (Directeur général de la Section des organisations internationales au Ministère nigérian des affaires étrangères), Lord Carver, Général (Royaume-Uni), M. Omran El-Shafei (Egypte - Président du Conseil consultatif pour les études sur le désarmement de l'ONU), M. Alfonso García Robles (Représentant permanent du Mexique à la Conférence du désarmement), M. Ignac Golob (Chef de la délégation yougoslave à la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe), M. Gyula Horn (Secrétaire d'Etat hongrois aux affaires étrangères), M. Martin Huslid (Représentant permanent de la Norvège auprès de l'Organisation des Nations Unies à Genève), M. Mario Primicerio (Forum sur les problèmes de la paix et de la guerre) et M. Friedrich Ruth (République fédérale d'Allemagne - Commissaire fédéral pour le contrôle des armements et le désarmement). Un bref compte rendu des débats a été publié dans le volume X, No 1 (hiver 1986-1987) du périodique Désarmement, et les actes du colloque ont fait l'objet d'une publication séparée.

37. Du 23 au 27 mars 1987, une conférence régionale pour l'Asie et le Pacifique a été organisée par le Département des affaires de désarmement à Bieijing, sur l'invitation du Gouvernement de la République populaire de Chine, et a été financée en partie par la contribution du Gouvernement chinois au Fonds d'affectation spéciale de la Campagne mondiale pour le désarmement. Des représentants d'organisations gouvernementales et non gouvernementales, d'instituts de recherche, d'établissements d'enseignement et des médias se sont réunis pour débattre des

sujets suivants : le désarmement nucléaire et classique; le désarmement et la sécurité internationale - aspects régionaux; la vérification des accords de désarmement; le désarmement, le développement et la sécurité; et les approches multilatérales au processus de la limitation des armements et du désarmement.

38. Lors de la séance inaugurale de la Conférence, M. Wan Li, Vice-Premier Ministre du Conseil d'Etat, a prononcé le discours liminaire et M. Zhou Pei-Yuan, Président de l'Association du peuple chinois pour la paix et le désarmement, a accueilli les participants au nom des membres chinois d'organisations non gouvernementales. Ont été invitées à prendre la parole les personnes désignées ci-après : M. Munir Akram (Directeur général au Ministère pakistanais des affaires étrangères), M. Ali Alatas (Représentant permanent de l'Indonésie auprès de l'Organisation des Nations Unies), M. Richard Butler (Représentant permanent de l'Australie pour les affaires de désarmement), Mme Lynn M. Hansen (chef de la délégation des Etats-Unis à la Conférence du désarmement), M. Huan Xiang (Directeur général au Centre d'études internationales de Chine), M. Ryukichi Imai (ancien chef de la délégation japonaise à la Conférence du désarmement), M. Rikhi Jaipal (ancien secrétaire général de la Conférence du désarmement), M. Khumbagiin Olzvoy (Vice-Ministre mongol des affaires étrangères), M. Vladimir Petrovsky (Vice-Ministre soviétique affaires étrangères), M. Qian Qi-chen (Vice-Ministre chinois des affaires étrangères), M. Douglas Roche (représentant du Canada pour le désarmement); et M. Maj Britt Theorin (membre du Parlement suédois). Un bref compte rendu de la Conférence a été publié dans le périodique Désarmement, vol. X, No 2 (été 1987). Les actes de la Conférence sont en cours d'élaboration au Département des affaires de désarmement et seront publiés séparément.

39. Une réunion d'experts des Nations Unies, organisée dans le cadre de la Campagne mondiale pour le désarmement, a eu lieu à Dagomys (Union soviétique) du 8 au 12 juin 1987. Une trentaine d'experts de haut niveau se sont réunis pour examiner le sujet suivant : "Après Reykjavik : planification pour les années 90". Cette réunion, qui était financée par une contribution de l'Union soviétique au Fonds d'affectation spéciale pour la Campagne, a été organisée en coopération avec le Comité soviétique pour la paix. Des exposés ont été présentés à la réunion par les personnes suivantes : M. Tunde Adeniran (professeur à l'Université d'Ibadan, Nigéria), M. Aleksandr Bessmertnykh (Vice-Ministre soviétique des affaires étrangères), M. Ludger Buerstedde (République fédérale d'Allemagne - chef de la Division de la sécurité, du désarmement et du contrôle des armements en Europe), M. Julio Cesar Carasales (conseiller spécial au Département du désarmement du Ministère argentin des affaires étrangères), le Général de corps d'armée Nikolai Chervov (Union soviétique - chef du Département des Traités et des affaires juridiques), M. James Dougherty (professeur - St. Joseph's University, Etats-Unis), Sir James Eberle (Directeur du Royal Institute of International Affairs, Royaume-Uni), le général de corps d'armée (en retraite) Daniel O. Graham (Directeur de la High Frontier Organization, Etats-Unis), M. Claude Heller (Directeur général pour les Nations Unies du Ministère mexicain des affaires étrangères), M. Stefan Murin (Vice-Ministre tchécoslovaque des affaires étrangères), M. Torleiv Orhaug (Institut de recherche pour la défense nationale, Suède), Mme Sigrid Pöllinger (Centre universitaire de recherches sur la paix, Autriche), M. Maharajakrishna Rasgotra (ancien secrétaire d'Etat indien aux affaires étrangères), et M. Edward Rowney (conseiller spécial du Président et Secrétaire d'Etat américain au contrôle des armements). Une sélection de ces exposés sera publiée dans le périodique Désarmement, vol. X, No 3 (automne 1987).

40. Le Département des affaires de désarmement prévoit d'organiser d'autres réunions si les ressources financières et humaines nécessaires sont disponibles. A cet égard, le Gouvernement tunisien a informé le Département qu'il désirerait accueillir une conférence pour la région arabe. Le Gouvernement soviétique a offert d'accueillir une réunion d'experts qui serait financée par sa contribution au Fonds d'affectation spéciale pour la Campagne mondiale pour le désarmement. Il a été proposé que cette réunion, qui pourrait traiter de la question de la vérification, se tienne avant la troisième session extraordinaire de l'Assemblée générale consacrée au désarmement.

41. A l'occasion de la création du Centre régional des Nations Unies pour la paix, le désarmement et le développement en Amérique latine, le Gouvernement péruvien a offert d'accueillir une réunion régionale à laquelle participeraient des experts de haut niveau et des membres des groupes visés par la Campagne.

42. Plusieurs autres Etats ont indiqué leur accord de principe pour accueillir des conférences ou réunions de ce type. En acceptant ces invitations, le Département des affaires de désarmement gardera présent à l'esprit le principe de l'universalité de la Campagne, afin que toutes les régions du monde soient couvertes de manière équilibrée.

### 3. Formation et réunions d'information

43. Les programmes de stage sur le désarmement organisés par le Département des affaires de désarmement en coopération avec le Programme spécial de stage de l'Organisation des Nations Unies et le Programme de stage du Département de l'information destiné aux étudiants diplômés contribuent également à la réalisation des objectifs de la Campagne mondiale du désarmement. Ils visent à présenter aux étudiants diplômés les activités des Nations Unies dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement, et ce grâce à une formation en cours d'emploi et à la participation à des réunions de discussion consacrées à diverses questions de désarmement. Au cours de la période examinée, le Département a organisé au Siège des stages rassemblant 15 étudiants diplômés venus de diverses régions.

44. En outre, le service de Genève du Département des affaires de désarmement a participé au programme de stages de l'Office des Nations Unies à Genève pendant l'été 1987. Le service de Genève a également assuré son propre programme de stages pendant l'été, et les stagiaires ont pu suivre de près les débats de la Conférence du désarmement.

45. Le Programme de bourses des Nations Unies sur le désarmement, créé par l'Assemblée générale pour développer les compétences en matière de désarmement, en particulier dans les pays en développement, a également contribué à réaliser les objectifs de la Campagne. Depuis son lancement en 1979, le Programme a permis de former 191 jeunes fonctionnaires de 93 pays.

46. Le Département des affaires de désarmement a continué à tenir des réunions spéciales et des séances d'information à l'intention de groupes en visite à l'ONU, aussi bien à New York qu'à Genève. Certains de ces groupes comprenaient des parlementaires et des représentants élus venant de différents Etats Membres, des membres de groupes religieux, des étudiants d'universités et de collèges

universitaires, des élèves d'écoles secondaires, des éducateurs et des représentants d'organisations non gouvernementales nationales et internationales s'occupant de paix et de désarmement. Le personnel du Département des affaires de désarmement s'est également efforcé de continuer à participer aux manifestations organisées par les groupes visés par la Campagne mondiale pour le désarmement. Durant la période considérée, le Secrétaire général adjoint aux affaires de désarmement et des fonctionnaires du Département ont pris la parole lors de quelque 120 réunions, et assisté à des séminaires, à des ateliers et à des manifestations au Siège et à l'Office des Nations Unies à Genève. En outre, des représentants du Département ont participé à des manifestations organisées en dehors du Siège.

47. Conformément au mandat qui lui a été confié dans le cadre de la Campagne mondiale pour le désarmement, le Département de l'information a accordé une attention particulière aux contacts directs. A cet égard, 45 groupes de visiteurs à New York et à Genève ont participé à des séances spéciales d'information sur des questions intéressant l'Organisation - y compris le désarmement - organisées par le Groupe des programmes de groupe de la Section des visites du Département de l'information.

48. Deux séries de consultations avec les ONG, chacune d'une journée, ont été organisées par le Département de l'information et le Département des affaires de désarmement au sujet de la Conférence internationale sur la relation entre le désarmement et le développement, afin d'informer les représentants des ONG des préparatifs de la Conférence. Ces consultations ont permis d'informer plus de 500 représentants d'ONG, et des comptes rendus succincts en ont été distribués à toutes les ONG dotées du statut consultatif auprès de l'Organisation des Nations Unies.

49. Le service de Genève du Département des affaires de désarmement a participé à l'organisation d'une conférence des ONG à Stockholm (Suède), pour préparer la Conférence internationale sur la relation entre le désarmement et le développement, en mai 1987. Par ailleurs, le Service de l'information de Genève a organisé en juillet, à l'intention des ONG, un séminaire d'information sur la Conférence.

50. Les participants à la Table ronde des rédacteurs en chef organisée en 1986 par le Département de l'information ont également reçu des informations sur la Campagne mondiale pour le désarmement.

51. Pour 1988, le Département de l'information prévoit d'organiser, à l'intention des représentants d'ONG, cinq réunions d'information approfondie sur les questions de désarmement (deux à New York, deux à Genève et une à Vienne), réunions qui seront animées par des fonctionnaires de rang supérieur et des représentants.

### C. Activités spéciales

52. Dans le cadre de la Campagne mondiale pour le désarmement, des activités spéciales, dont la Semaine du désarmement, fournissent des occasions supplémentaires de mettre en évidence les objectifs de l'Organisation des Nations Unies dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement. Les activités réalisées dans ce domaine sont en outre conformes aux dispositions de la résolution 41/60 A dont il est question au paragraphe 3.

53. A l'occasion de la Semaine du désarmement, qui commence le 24 octobre, jour de la fondation de l'Organisation des Nations Unies, des activités ont été organisées au Siège et à Genève. Le 28 octobre 1986, la Première Commission de l'Assemblée générale a consacré sa 23e séance à la célébration de la Semaine du désarmement. A cette occasion, des déclarations ont été faites par le Président de la Commission, le Président de l'Assemblée générale, le Secrétaire général et les présidents des cinq groupes régionaux. La quatrième Conférence d'annonces de contributions à la Campagne pour le désarmement a eu lieu plus tard dans la journée. On trouvera des renseignements sur les contributions annoncées durant la Conférence dans la section IV du présent rapport. Le Forum annuel des ONG pour la Semaine du désarmement a eu lieu le 30 octobre.

54. Ce forum, organisé conjointement par le Département de l'information et le Département des affaires de désarmement, prévoyait une table ronde sur le thème "Que nous réserve l'avenir? Evaluation des récents progrès enregistrés dans le domaine du désarmement". Ont participé à cette table ronde M. V. L. Issraelyan, Ambassadeur (Union soviétique), M. D. S. Lowitz, Ambassadeur (Etats-Unis), et M. M. B. Theorin, Ambassadeur (Suède). Plus de 200 représentants d'organisations non gouvernementales, diplomates et fonctionnaires de l'ONU ont assisté à cette réunion.

55. A Genève, la Semaine du désarmement a été célébrée dans le contexte de l'Année internationale de la paix. Deux expositions illustrant divers aspects des efforts multilatéraux pour le désarmement ont été organisées. L'une, organisée par le service de Genève du Département des affaires de désarmement, comportait des panneaux donnant des informations sur les accords de désarmement multilatéraux et des échantillons de publications des Nations Unies sur ces questions. L'autre, organisée par le Service de l'information des Nations Unies, était consacrée à l'Année internationale de la paix et aux questions relatives au désarmement et au développement.

56. Les centres d'information des Nations Unies ont grandement contribué à la célébration de la Semaine du désarmement. Au cours de la période à l'examen, un message télévisé d'une minute, consistant en une séquence du film Et si, a fait l'objet d'une promotion et a été distribué aux médias par l'intermédiaire des centres d'information des Nations Unies et des bureaux extérieurs du Programme des Nations Unies pour le développement à l'occasion de la Journée des Nations Unies et de la Semaine du désarmement. Un compte rendu plus détaillé des activités organisées à l'occasion de la Semaine du désarmement au Siège, à Genève et par les centres d'information des Nations Unies figure dans le rapport du Secrétaire général sur la question (A/42/469).

#### D. Programme publicitaire

57. L'importance d'un programme publicitaire en faveur de la Campagne mondiale pour le désarmement tient à ce que ce programme soit en mesure : a) de susciter un nouvel intérêt et un nouvel appui pour la Campagne, b) de maintenir l'intérêt des groupes visés qui participent à la Campagne, et c) de mobiliser le soutien du public pour les objectifs de l'Organisation des Nations Unies dans le domaine de la limitation des armements et du désarmement. A cet effet, on a fait connaître les

activités de l'Organisation des Nations Unies dans le domaine du désarmement par le biais de la presse, de la radio, du cinéma, de la télévision, d'expositions photographiques et de contacts directs.

58. Les visiteurs du Siège de l'ONU ont été informés, au cours des visites guidées, des activités menées par l'Organisation dans le domaine du désarmement. Le Groupe des renseignements pour le public du Département de l'information a répondu à lui seul à quelque 3 800 demandes de renseignements sur des questions liées au désarmement, en sus des demandes auxquelles le Département des affaires de désarmement a lui-même répondu quotidiennement. Des interventions orales, des conférences de presse, des réunions officielles avec les groupes visés par la Campagne ainsi que des conférences et séminaires régionaux ont donné l'occasion de souligner l'importance de la Campagne. De plus, le Secrétaire général adjoint aux affaires de désarmement a donné plusieurs conférences de presse. Il a également donné des interviews à la télévision et à la presse, comme l'ont fait aussi un certain nombre de hauts fonctionnaires du Département.

59. Le Département de l'information a, pour sa part, continué de faire connaître les travaux de l'Organisation des Nations Unies dans le domaine du désarmement en publiant en anglais et en français des communiqués de presse qui ont été distribués à la presse, aux délégations et aux organisations non gouvernementales au Siège et à Genève ainsi qu'aux centres d'information des Nations Unies à travers le monde. Au cours de la période considérée, le Département a publié en tout 250 communiqués de presse en langue anglaise et 205 en langue française sur les travaux des organes intergouvernementaux de l'ONU consacrés au désarmement. (Des documents concernant les activités liées au désarmement sont communiqués régulièrement au Pool des agences de presse des pays non alignés.) Le Département a aussi publié des communiqués de presse qui reproduisaient intégralement le texte des déclarations faites à l'occasion de la Semaine du désarmement par le Secrétaire général et le Président de l'Assemblée générale. Il a également organisé des réunions d'information quotidiennes à l'intention des journalistes et des attachés de presse des délégations pour exposer les activités pertinentes de l'Organisation.

60. On a fait connaître l'action de l'ONU dans le domaine du désarmement par le biais de la radio, du cinéma, de la télévision et d'expositions photographiques. Dix-huit programmes d'information pour la télévision ont été produits et distribués. Un jeu de huit affiches consacrées au thème "Une formule pour la paix" a été largement diffusé et on a également distribué 425 photos en noir et blanc au cours de la période considérée.

61. La question du désarmement a été abordée dans les programmes radiophoniques que le Département de l'information diffuse régulièrement dans plusieurs langues. En tout, 150 programmes environ, dans 12 langues différentes, ont été produits.

62. Un documentaire animé de neuf minutes, consacré au désarmement et intitulé "The Domsday Clock" a été réalisé et distribué en anglais et en espagnol. Il sera bientôt disponible en versions française et arabe.

### E. Bureaux extérieurs de l'Organisation des Nations Unies

63. Dans de nombreuses régions du monde, les bureaux extérieurs et les centres d'information de l'ONU représentent le seul point de contact entre la population locale et l'Organisation des Nations Unies. Cette situation offre aux bureaux extérieurs et aux centres d'information une occasion unique pour promouvoir dans ces régions les buts de la Campagne mondiale pour le désarmement.

64. Reconnaisant le rôle des bureaux extérieurs, l'Assemblée générale, dans sa résolution 39/63 D du 12 décembre 1984, relative à la Campagne mondiale pour le désarmement, a prié le Secrétaire général de donner un caractère permanent aux instructions qu'avaient reçues les centres d'information des Nations Unies et les commissions régionales de faire largement connaître la Campagne mondiale pour le désarmement et, au besoin, de traduire dans les langues locales, dans toute la mesure du possible, les documents d'information de l'Organisation des Nations Unies. Dans sa résolution 41/60 B, également relative à la Campagne, l'Assemblée a noté avec satisfaction que le Secrétaire général s'était acquitté de son mandat.

65. Dans ce contexte, les centres d'information des Nations Unies ont continué à mettre l'accent sur l'action de l'Organisation dans le domaine du désarmement. Ils ont eu des activités diverses : réunions publiques, colloques, tables rondes, séminaires, semaines de la paix, journées de prière, projections de documentaires, expositions photographiques et artistiques, concerts et autres manifestations qui visaient à souligner le rôle croissant joué par l'ONU dans le domaine du désarmement. Les centres d'information ont publié des communiqués de presse, des bulletins d'information et d'autres documents de référence sur les questions de désarmement, qui ont été diffusés auprès des administrations, des collectivités, des établissements d'enseignement et des médias.

66. En outre, les centres d'information des Nations Unies ont aidé à préparer et réaliser des activités spéciales liées à la Semaine du désarmement dans des universités et des écoles. Le personnel de ces centres a organisé des conférences sur le désarmement à l'intention des populations locales. D'autres part, des initiatives ont été prises pour promouvoir la célébration de l'Année internationale de la paix.

67. Des renseignements concernant les activités menées par l'ONU dans le domaine du désarmement ont été télégraphiés directement aux centres d'information des Nations Unies pour être ensuite diffusés auprès des organes d'information locaux. En tout, 415 télégrammes d'information ont été envoyés aux centres pendant la période considérée.

68. Dans le rapport du Secrétaire général publié sous la cote A/41/666, le Conseil consultatif pour les études sur le désarmement a insisté sur la nécessité de disposer d'un nombre suffisant de documents sur les questions relatives au désarmement rédigés dans les langues locales et d'utiliser d'autres circuits d'information tels que la radio, la télévision et d'autres moyens de présentation visuelle pour toucher un plus vaste auditoire.

69. Le Centre régional des Nations Unies pour la paix et le désarmement en Afrique, créé récemment à Lomé, contribuera également à promouvoir les objectifs de la Campagne mondiale pour le désarmement à cet égard. Au cours de l'année écoulée, le Centre s'est attaché surtout à diffuser des informations et à promouvoir la participation aux conférences et aux séminaires consacrés aux questions liées à la paix, à la sécurité, au désarmement et au développement. Il a notamment continué à multiplier les contacts en Afrique avec diverses institutions et organisations ainsi qu'avec le public. En raison de la vive inquiétude que suscite dans la région la politique d'apartheid pratiquée par le Gouvernement sud-africain et ses effets négatifs sur la paix, la sécurité, le désarmement et le développement, le Centre a également diffusé largement les documents de l'ONU concernant le potentiel militaire nucléaire de l'Afrique du Sud et l'embargo obligatoire sur les armes que le Conseil de sécurité a décrété à l'encontre du régime d'apartheid en 1977.

70. Les activités d'information seront également renforcées en Amérique latine grâce à la création, à Lima, du Centre régional des Nations Unies pour la paix, le désarmement et le développement en Amérique latine, conformément à la résolution 41/60 J de l'Assemblée générale, en date du 3 décembre 1986. Ce centre, dont l'inauguration officielle est prévue en octobre 1987, rassemblera une collection de référence de documents d'information de l'ONU sur le désarmement à l'intention des divers utilisateurs régionaux et il diffusera en outre ces documents en Amérique latine.

71. On continuera à coopérer étroitement avec les bureaux extérieurs et les centres d'information des Nations Unies et, sous réserve de disposer des ressources nécessaires, à intensifier cette coopération, notamment pour ce qui est de la production de documents d'information des Nations Unies sur le désarmement dans des langues autres que les six langues officielles de l'Organisation.

#### IV. ASPECTS FINANCIERS DE LA CAMPAGNE MONDIALE POUR LE DESARMEMENT

72. Les contributions volontaires continuent d'être la principale source de financement des activités de la Campagne. D'une façon générale, les ressources disponibles pour exécuter le programme d'activité ont diminué, du fait que les contributions annoncées au Fonds d'affectation spéciale de la Campagne sont en régression. Par conséquent, des ajustements ont été apportés à plusieurs projets, comme il est indiqué dans le présent rapport.

73. Il convient de noter cependant que, pour atténuer ces difficultés financières, un certain nombre d'Etats Membres et d'organisations non gouvernementales intéressées ont fait un effort particulier pour appuyer financièrement les activités de la Campagne. Ainsi, outre les activités financées par les ressources du Fonds d'affectation spéciale de la Campagne, toutes les dépenses liées à la tenue d'un colloque à Florence en décembre 1986 ont été prises en charge par le Gouvernement italien, l'Université de Florence, le Forum per i Problemi della Pace e della Guerra et la ville de Florence.

74. En vue de permettre au Etats Membres de contribuer au Fonds d'affectation spéciale de la Campagne mondiale pour le désarmement, le Secrétaire général a, en application de la résolution 40/151 B, convoqué la quatrième Conférence pour les annonces de contributions le 28 octobre 1986. Soixante-sept délégations y ont

participé et 15 d'entre elles ont annoncé des contributions en monnaies convertibles et non convertibles (A/CONF.139/2). Au total, les contributions annoncées s'établissent comme suit : l'équivalent de 108 800 dollars des Etats-Unis à la Campagne mondiale pour le désarmement, l'équivalent de 330 100 dollars des Etats-Unis à l'Institut de recherche des Nations Unies sur le désarmement et enfin l'équivalent de 30 900 dollars des Etats-Unis a été affecté au Centre régional des Nations Unies pour la paix et le désarmement en Afrique.

75. Des préparatifs en cours pour la tenue de la cinquième Conférence pour les annonces de contributions à la Campagne mondiale pour le désarmement, en application de la résolution 41/60 B. Cette conférence sera convoquée par le Secrétaire général pendant la Semaine du désarmement en 1987.

76. Au mois d'août 1987, le montant total des contributions annoncées ou effectivement versées au Fonds d'affectation spéciale depuis sa création il y a cinq ans s'élevait à l'équivalent d'environ 4 218 900 dollars des Etats-Unis, dont la majeure partie en monnaies non convertibles. Ce montant comprend les contributions de donateurs privés, qui s'élèvent à 130 000 dollars des Etats-Unis. Sur le montant total, l'équipement de 1 204 300 dollars des Etats-Unis en monnaies convertibles et de 1 127 500 dollars des Etats-Unis en monnaies non convertibles a été versé au Fonds d'affectation spéciale. L'équivalent de 20 000 dollars des Etats-Unis en monnaies convertibles et de 1 709 500 dollars des Etats-Unis en monnaies non convertibles n'a pas encore été versé. Plusieurs gouvernements qui n'ont pas encore versé au Fonds les contributions qu'ils avaient annoncées ont indiqué leur intention de le faire dès que les plans de projets précis devant être financés en monnaies locales auront été définitivement arrêtés à l'issue des consultations en cours avec le Département des affaires de désarmement.

77. Les ressources suivantes ont été utilisées pour exécuter le programme d'activité pour 1986/1987. Environ 165 500 dollars des Etats-Unis en monnaies convertibles et l'équivalent de 169 800 dollars des Etats-Unis en monnaies non convertibles ont été imputés sur le Fonds d'affectation spéciale. Le solde disponible (non compris les contributions annoncées qui n'ont pas encore été versées) du Fonds d'affectation spéciale s'élève, au 31 août 1987, à environ 365 100 dollars des Etats-Unis en monnaies convertibles et 313 600 dollars des Etats-Unis en monnaies non convertibles. (Pour un état récapitulatif du Fonds d'affectation spéciale, voir l'annexe.)

78. Les fonds restant en compte seront affectés au programme d'activité proposé pour 1988. Le coût de ces activités ayant été évalué provisoirement à un peu plus de 400 000 dollars des Etats-Unis, il faudra peut-être recueillir des contributions volontaires supplémentaires pour les exécuter intégralement. Par ailleurs, les projets qui doivent être financés au moyen des monnaies non convertibles restant dans le Fonds d'affectation spéciale seront choisis ultérieurement en consultation avec les pays donateurs.

Annexe

FONDS D'AFFECTATION SPECIALE POUR LA CAMPAGNE MONDIALE POUR LE DESARMEMENT :  
 ETAT RECAPITULATIF DES RECETTES, DES DEPENSES, DES CONTRIBUTIONS ANNONCEES  
 ET DES RESSOURCES DISPONIBLES AU 31 AOUT 1987

(En dollars des Etats-Unis)

	<u>Monnaies convertibles</u>	<u>Monnaies non convertibles</u>	<u>Total</u>
<b>1. <u>Recettes 1982-1986</u></b>			
Contributions annoncées par les Etats Membres	845 100	2 705 600	3 550 700
Contributions annoncées par des donateurs privés	130 000	-	130 000
Intérêts	143 300	-	143 300
Recettes accessoires	8 300	272 800	281 100
<b>Total partiel</b>	<u>1 126 700</u>	<u>2 978 400</u>	<u>4 105 100</u>
 <u>1987</u>			
Contributions annoncées par les Etats Membres	107 500	6 300	113 800
<b>Recettes totales (1982-1987)</b>	<u>1 234 200</u>	<u>2 984 700</u>	<u>4 218 900</u>
 <b>2. <u>Dépenses</u></b>			
<u>1982-1986</u>	683 600	791 800	1 475 400
<u>1987</u>	165 500	169 800	335 300
<b>Dépenses totales (1982-1987)</b>	<u>849 100</u>	<u>961 600</u>	<u>1 810 700</u>
 <b>3. <u>Résultats d'exploitation</u></b>	<u>385 100</u>	<u>2 023 100</u>	<u>2 408 200</u>
 <b>4. <u>Etat au 31 août 1987</u></b>			
Montant total des annonces de contributions (1982-1987)	1 234 200	2 984 700	4 218 900
Montant versé	1 204 300	1 127 500	2 331 800
Gains ou pertes au change	9 900	147 700	157 600
Contributions annoncées mais non versées	20 000	1 709 500	1 729 500
<b>Dépenses totales (1982-1987)</b>	<u>849 100</u>	<u>961 600</u>	<u>1 810 700</u>
 Solde disponible au 31 août 1987 (non compris les contributions annoncées mais non versées)	365 100	313 600	678 700

-----